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• Jorge Frías se toma revancha ante Álvaro Moreno y proclama 
al Club Portacoeli Campeón de España de Paleta Goma Indi-
vidual. 

• Jorge Frías suma la friolera cifra de 34 títulos de Campeón 
Nacional. 

• Broche de oro del Mx FRONTOUR 2013-2014 con una gala VIP 

• Los frontenistas federados valencianos toman la iniciativa an-
te la confrontación que mantienen la FPCV y la ADFPL. 

• Fallece un frontenista al comienzo de un partido de liga de la 
Segunda División madrileña. 
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  Duelo 

El pasado 10 de mayo en el frontón cubierto del 
polideportivo  Joaquín Blume de la localidad madri-
leña de Torrejón de Ardoz, se disputaba un encuen-
tro correspondiente a la Segunda División de Fron-
tenis Preolímpico entre los equipos de Torrejón y 
Pozuelo. Tras el calentamiento y en los primeros 
tantos de uno de los partidos se produjo  el trágico 
desenlace: el zaguero del Club Frontenis Pozuelo 
Alfonso Cuevas cayó al suelo desvanecido . A pesar 
de los intentos de reanimación de sus compañeros 
de equipo que le practicaron los primeros auxilios 
lamentablemente nadie puedo hacer nada por su 
vida. Alfonso Cuevas falleció mientras practicaba  
probablemente el deporte que le había acompañado 
durante toda su vida: el frontenis. 

 

Como si de una bomba atómica se tratase, el mun-
do del frontenis en la Comunidad de Madrid quedó 
en estado de shock. Conmoción, tristeza, rabia, im-
potencia ,pena  y dolor por la pérdida de un amigo 
en muchos casos y un compañero en la del  resto 
de practicantes de frontenis. 

 

La onda expansiva de esta bomba traspasó, como es 
lógico, los límites territoriales de la Comunidad de 
Madrid y los mensajes de condolencia teñidos de 
los sentimientos antes descritos fueron llegando de 
Valencia, Andalucía, Castilla La Mancha, Castilla-
León y de todas las  Comunidades Autónomas don-
de se practica el frontenis. Mas aún, desde México 
también se sintió la pérdida de Alfonso. 

 

En mi opinión, tristemente, hay un antes y un des-
pués del 10 de mayo. En Madrid no había sucedido 
nunca y caso tan trágico en un frontón y yo perso-
nalmente no conozco un caso similar (aunque pu-
diera existir, lógicamente) 

Desde estas líneas sólo me queda constatar como 
la expresión manida de que en el frontenis somos 
más que un deporte “una gran familia” ha tenido su 
demostración más palpable con el triste caso de 
Alfonso.  

 

Multitud de demostraciones de duelo y pésame se 
han sucedido en los frontones con minutos de si-
lencio en los partidos de liga que se celebraron al 
día siguiente o en los partidos decisivos del Master 
de Frontenis Preolímpico de  Madrid que se cele-
braba en El Molar ese fin de semana. 

 

Como en la familias unidas y bien avenidas, el dolor 
hace que todos aportemos nuestro granito de are-
na y tratemos de hacer más llevaderos el tremendo 
dolor que sienten los amigos y familiares. 

 

Desde estas líneas solo me queda reiterar el  pesar 
que  hemos sentido los practicantes de este depor-
te y transmitir nuestro apoyo mas sincero y nues-
tro consuelo para aquellos que tuvieron la fortuna 
de compartir episodios mas o menos largos de la 
vida de Alfonso 

 

Además, recientemente, nos ha dejado también 
“Toñín”, un aficionado fiel al frontenis madrileño y 
una leyenda viva del Club Frontenis San Cristóbal. 
Toñín siempre vivió en el barrio de San Cristóbal y 
fue de los pocos que vieron construir el frontón y, 
por tanto, ha sido testigo de toda su historia. Siem-
pre tuvo buenas palabras y su sonrisa a todo aquel 
que entraba en el frontón de San Cristóbal y su 
presencia, a veces silenciosa, llenaba de hospitalidad 
el frontón de San Cristóbal de los Ángeles. Te 
echaremos muchos de menos. 

Descansad en paz compañeros. 

Jesús M. Movilla 

Club Frontenis Getafe 
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FRONTECNICS 

Cuadernos Técnicos de Frontenis 

WallTennis Coach's Magazine 

FRONTECNICS 2014, la revista especializada de Frontenis  SUSCRIBETE POR TAN SOLO 20 
EUROS 

¿A qué esperas para disfrutarla? 

 

FRONTECNIS cuenta con los mejores especialistas 
en cada área para alumbrarnos un camino lleno de 
sombras: 

• La Técnica en el Frontenis por Javier Ribas  
(Director Técnico del Club Valenciano Natación) 

• Preparación Física para el frontenista por 
Jose Luis Raga  (Preparador Físico) 

• Fisioterapia en el frontenis por Jose Carlos 
Martínez (Fisioterapeuta de la Selección Nacional Fron-
tenis) 

• Psicología y Frontenis por José Luis Raga 
(Psicólogo del deporte) 

• Historia y protagonistas del Frontenis por 
Roberto Polit (Seleccionador Nacional Mexicano) 

 

Esta publicación exclusiva puedes recibirla por solo 20 
euros anuales. Si solo estas interesado en un nú-
mero en concreto, lo podrás obtener por tan solo 5 
euros. Si estás interesado en recibir artículos de fron-
tenis especializados de calidad en tu correo, dirígete a:  

todo.frontenis@gmail.com 

 

Conoce tu deporte, no te arrepentirás 
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En cada número Carlos Domínguez (a la derecha) del 
Club Frontenis Pedriza y Juan Antonio García Santur-
de del Club Frontenis Rivas (a la izquierda) debatirán 
sobre ciertos temas recurrentes en el mundo del frontenis 
preolímpico analizando los pros y los contras. El Frontenis visto 
desde ambos perfiles. 

La decisión de la FMP sobre Navalagamella 
en División de Honor ¿justificada o no? 

 

Carlos Domínguez / @carlitros_78 

Antes de nada lamentar de manera muy triste la 
desaparición de un compañero del frontón, Alfonso 
Cuevas, que siempre estará en el recuerdo del 
mundo de la pelota, desde aquí mi mas sentido pé-
same a sus familiares y amigos: D.E.P. 

 Y la otra triste noticia que ha surgido estos 
días, que anuncia la retirada o desaparición de un 
club o jugador ya que ensombrece el panorama 
frontenístico el cual necesita mas y nunca me-
nos...esperemos algún día saber bien los motivos de 
esta triste noticia como es la retirada de Navalaga-
mella de División de Honor así como las dificulta-
des de otro clásico como es Tres Cantos para am-
pliar su plantilla y poder competir con garantías en 
División de Honor. 

 Entrando en materia amigo Juanan, hay que 
destacar la rápida respuesta de la federación ante la 
sucesión de acontecimientos y noticias que se iban 
produciendo pues ante el escrito oficial que el club 
Navalagamella remite a la FMP (y que ha sido hecho 

publico para que sea todo transparente), el órgano 
federativo no tiene mas remedio que actuar y to-
mar las medidas oportunas que correspondan...en 
el caso de Tres Cantos exactamente igual, es deci, 
hay que tomar decisiones ante los acontecimientos 
que surgen, en eso consiste ser directivo de una 
empresa u organización, evidentemente con el ries-
go que existe al haber daños colaterales y perjudi-
cados... 

 Por tanto cabe destacar de nuevo, la rápida 
respuesta y la voluntad de consenso que ante las 
alegaciones de los 5 clubes perjudicados (no olvide-
mos que ahora hay otros perjudicados, sobre todo 
Pegaso que ejecuta 2 descensos directos...) se vuel-
ven a abordar los asuntos con total transparencia y 
resolviendo de manera acorde con la legalidad, es 
decir ejerciendo de mando y permitiendo el con-
senso. 

 El resultado es magnifico ya que permite a 
Tres Cantos poder seguir buscando jugadores con 
mas tiempo y dándoles la posibilidad de premiar su 
gran temporada desde aquí animamos a todos los 
jugadores que se interesen por ese club que seguro 
no se arrepentirán. 

 Y respecto a Navalagamella, deja en eviden-
cia que no era necesario comunicar ninguna inten-
ción futura, que simplemente no ejecuten la inscrip-
ción de cara a la próxima temporada y en función 
de eso, la FMP deberá de tomar alguna decisión al 
respecto, pero eso es ya harina de otro costal que-
rido Juanan... 

 Por tanto estarás de acuerdo conmigo que 
quien decide, siempre asume riesgos pero que lo 
importante es estar abierto al dialogo y a la legali-
dad vigente que con buena voluntad como se ha 
demostrado aquí, esto va hacia adelante...y como se 
dice en estos casos, de sabios es rectificar y engran-
dece a quien lo hace. 
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Juan Antonio García / @jagsanturde 

Me gustaría presentar desde aquí, como ha hecho 
mi compañero, mis condolencias por la desapari-
ción de un compañero y más grave aún porque es-
taba en el desarrollo de un partido. No creo haber 
coincidido con él, pero vaya desde aquí mi más sen-
tido pésame. 

 La segunda noticia -no inscripción de Nava-
lagamella en Honor el año que viene- es tanto más 
grave por cuanto yo siempre les recuerdo en esa 
categoría con varios jugadores notables dentro de 
la división, aparte que me hace pensar, como pasó 
con la Conce el año pasado, que algo sucede en el 
frontenis: 2 clubes tan importantes no son capaces 
de mantener o atraer jugadores en su categoría más 
alta. Otro día hablaremos sobre ello. 

 Pero lo que toca este mes es el esperpento 
que ha interpretado la federación sobre la reinter-
pretación de un correo del club Navalagamella y el 
requerimiento a Tres Cantos para confirmar en 24 
horas si asciende o no. Tú defiendes, Carlos, que 
rectificar es de sabios -que es verdad-, pero yo veo 
aquí no ya una buena cantidad de incompetencia 
sino también de doble intención. Yo la veo porque 
sólo ante la reacción de varios clubes es cuando la 
federación ha decidido actuar -y encima sólo para 
consultar-, y porque además, son decisiones que 

podrían desvirtuar una competición aún no finaliza-
da. Con todo, me parece más grave la reinterpreta-
ción sobre un correo del delegado del club Navala-
gamella dejando clara -y una vez jugados todos sus 
partidos- su intención de no inscribirse el año que 
viene cuando empiece el plazo; esto se interpreta 
como una retirada de este año, sin pies ni cabeza. 
La decisión sobre Tres Cantos es más sencilla, aun-
que también más lógica: ¿cómo les van a obligar a 
decidir si aceptan la plaza de honor si no saben si 
pueden incorporar algún jugador a una división tan 
exigente? Esto no tiene ningún tipo de sentido, esté 
reflejado o no en el Reglamento de competición. 

 Donde tú ves rectificación y voluntad de 
mejorar, yo veo politiqueo, manejo, manipulación, 
chanchulleo...o sea, lo de siempre desde que yo re-
cuerdo. No te digo yo que la federación no lo pue-
da hacer mejor, pero yo no veo la voluntad, ami-
guete. Más adelante, ya veremos...pero dudo mucho 
que me equivoque. 

 

   

Sugiere temas de debate a través de twitter: 

@jagsanturde y @carlitros_78 

 

 



Campeonato de España Paleta Goma Individual 
P Á G I N A  9  A Ñ O  6  N Ú M E R O  5 5   

No puedo escribir una crónica neutra porque reco-
nozco que me encanta ver paleta goma individual. 
La modalidad es espectacular. Obliga a los jugado-
res a correr, saltar, controlar, coordinar y,.., pensar 
con el corazón a 200 pulsaciones por minuto. Así se 
pone cuando te toca correr 10,12 o quince metros 
sin aire. Más aún cuando sólo un tanto pueden obli-
garte a realizar esto 5,6,7,8 veces. En los primeros 
tantos todo va bien pero a medida transcurre el 
partido los rostros reflejan el sufrimiento y el cora-
je que es necesario para poder competir aquí con 
garantías. Si sumamos, resulta que al final del parti-
do has tenido que hacer  1500/2000 metros o más 
a plena exigencia, pues trabajas a explosión. Hay 
que estar muy bien física y mentalmente para jugar 
a esto. 

 

 Si además, el público asistente – poco, pero 
de esto hablaré en la sección “desde la contracan-
cha” – está volcado contigo y,…, con el contrario, 
aplaudiendo en cada jugada, reconociendo el valor 
de lo que estás haciendo, sabiendo que el esfuerzo 
es descomunal, que las necesidades técnicas son 
supremas, entonces el espectáculo es total. Cada 
golpe es un ¡Ay! porque se reconoce el esfuerzo, la 
lucha y la entrega. 

 

 Todo esto se vio y se disfrutó en las instala-
ciones del Club Valenciano de Natación. Quienes 
tuvimos el privilegio de enterarnos que se celebraba 
este campeonato de España allí, nos dimos el placer 
de ver a 11 jugadores totales en acción. Los rela-
ciono todos porque creo que es el mínimo home-
naje que se les debe dar: Jorge Castro, Jorge 
Frias, Alvaro Moreno, Roberto Sancho, Iván 
González, Fernando Celaya, Sergio Palazón, 
Toni Morellá, Oliver Martínez, Alvaro Fer-
nández y Joan Domingo. 

  

 Con este grandioso elenco de jugadores, se 
realizaron cuatro grupos de tres equipos (hubo un 
equipo que no se presentó).  El último clasificado 
en cada grupo, abandonaba la competición. Así, se 
clasificaron para la fase de cuartos de final los si-
guientes 8 jugadores: Jorge Frías, Álvaro Moreno, 
Toni Morellá, Oliver Martínez, Álvaro Fernández, 
Joan Domingo, Fernando Celaya y Sergio Palazón. 

 

 Hubo dos duelos fraticidas. Jorge Frías tuvo 
que deshacerse de su compañero de equipo Oliver 
Martínez y Álvaro Moreno del actual campeón de 
España Sub-22 Toni Morellá. Tanto Joan Domingo 
como Álvaro Fernández resolvieron con solvencia 
sus encuentros. No hubo sorpresas. Las semifinales 
estaban preparadas. 

 

 Aquí sí que destacaron los grandes favori-
tos. Álvaro Moreno se deshizo con un buen tanteo 
a su favor del manchego Álvaro Fernández. Y lo 
mismo hizo Jorge Frías con Joan Domingo. Ambos 
sentaron sus victorias sobre dos sets ganados en 
los que marcaron las diferencias. 

 

 Porque los finalistas Jorge Frías y Álvaro 
Moreno, marcan la diferencia en esta especialidad. 
El primero con su inteligencia en la cancha, posicio-
namiento y pegada demoledora. Si a esto le unimos 
una gran capacidad de remate del tanto, da como 
resultado que Frias es uno de los grandes de la pa-
leta goma mundial como así lo ha demostrado. En-
frente iba a tener al otro gran protagonista de este 
campeonato de España: Alvaro Moreno. Velocidad, 
físico, técnica depurada, capacidad de sufrimiento,
… Todo esto para intentar revalidar el título que 
consiguió el año pasado. 
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 El partido, la gran final, no defraudó. Fue de 
lo mejor que hemos visto en mucho tiempo. Frías 
dudó, sabía que el partido, para ganarlo, tenía que 
jugarlo a máximos. Álvaro Moreno no da nunca una 
bola por perdida. Así que Jorge tenía que apurar 
cada remate. Y no le salían tan finos como en otros 
encuentros. Por eso Álvaro Moreno le apretó. Lo 
puso contra las cuerdas. Tanto que Frías se revolvió 
para dar algún zarpazo importante al partido. Nece-
sitaba el primer set como fuera porque de perder-
lo, la final estaba prácticamente entregada. Así que 
apretó los dientes, acertó un poco más en los re-
mates y se llevó por delante el primer set. 15-10. 

 

 Claro que Álvaro Moreno sabía que un par-
tido largo le beneficiaría así que siguió buscando, 
corriendo, apretando y rematando algunos tantos 
de forma espectacular. Apretó músculo en las devo-
luciones del terrorífico saque de Frías y consiguió 
pasarlo por encima. El partido estaba ahí. En los sa-
ques. A Frías se le notaba mucho el terrible esfuer-
zo al que le obligaba Álvaro Moreno con sus conti-
nuas carreras. Pero se iba acercando hasta el posi-
ble cierre del partido. Sufriendo mucho. El partido 
se decantó a favor de Frías en un error de 
saque de Álvaro Moreno. No lo falló, no. Lo de-
jó en mitad frontón a la altura del número seis. El 
público intuyó lo que iba a ocurrir. Frías, atacando 
con su derecha aprovechó esta oportunidad, la últi-
ma. Ahora o nunca. Con toda el alma. No falló.  El 
segundo set caía de su lado 15-14. Con este set, 
con este partido,  Frías recuperaba su título de 
campeón de España. Álvaro Moreno a pesar de 
la derrota demostró que él está al nivel del mejor. 
Incuestionable. 

 No quiero dejar de destacar la magnífica 
lucha que hubo por la medalla de bronce. Álvaro 
Fernández y Joan Domingo nos regalaron un espec-
táculo de entrega, carreras, pasión, emoción e in-
certidumbre por el resultado. Si en un resultado 
ajustado favorable a Álvaro Fernández, 14-15,15-7 y 
8-10, le añadimos una decisión arbitral polémica 
( un dos botes tras un remate de doble pared) en el 
final del tercer set, mas el genio de Joan Domingo, 
perjudicado por esta decisión, entonces “the show 
go on”, y el público reconoció con grandes aplau-
sos la entrega de ambos.   

 

 Me permito afirmar que a nadie que le guste 
el frontón puede prescindir de ver un espectáculo 
como este. Más aún cuando los no aficionados que 
por allí estuvieron disfrutaron como locos. ¡Viva la 
paleta goma individual!.  

 

 

Javier Ribas Talens 

Autor del libro “Diez primeras lecciones de Frontenis” 

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma 

http://hablemosdefrontenis.blogspot.com 
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Los finalistas Álvaro Moreno del Club Va-
lenciano de Natación y Jorge Frías del 
Club Frontenis Portacoeli en el posado 

previo a la final 

El vencedor Jorge Frías junto con las autorida-
des de la FPCV y FEP y el delegado del Club 

Valenciano de Natación 

Foto de Grupo del Campeonato de  

España Paleta Goma Individual 2014 
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Frontenis en el Campeonato 
GRAVNI 

Aquí está la tercera entrega prometida de esta serie 
de artículos que comenzó con esa “pregunta iniciá-
tica” de la que ya no voy a hablar más. 

 La primera versó sobre el Campeonato de 
Euskadi de Clubes que, a mi entender, junto con el 
GRAVN / GRAVNI son los campeonatos más im-
portantes que organiza la Federación de Euskadi, 
tanto por el número de modalidades como por el 
de participantes. 

 El Campeonato GRAVN / GRAVNI es 
el único que se juega a nivel de federaciones y su 
nombre viene dado por las federaciones participan-
tes. Históricamente participan Guipúzcoa, Rioja, 
Álava, Vizcaya y Navarra a las que en varias ocasio-
nes se les unió la de Iparralde (Iparraldeko Euskal 
Liga – Francia) en el pasado. Tras algunos años sin 
participar, Iparralde ha vuelto este año y se espera 
contar con ella de manera permanente en el futuro. 

 La Federación de Euskadi convoca todas 
las modalidades en tres categorías diferentes, Juve-
nil, Sub-22 y Senior. Las modalidades-categorías se 
disputan siempre que haya un mínimo de dos fede-
raciones que se inscriban. No todas las federaciones 
se inscriben en todas las modalidades. Hay algunas 
que las disputan las seis federaciones y algunas en 
las que sólo participan dos. 

 Los seleccionados de cada modalidad dispu-
tan sobre todo el triunfo para ser campeones en su 
modalidad, pero también para conseguir puntos pa-
ra su federación ya que está en juego el título por 
federaciones que se puntúa tanto por el puesto en 
que se ha quedado en cada modalidad (mayor pun-
tuación cuanto mayor sea el número de federacio-
nes inscritas en la modalidad) como por cada parti-
do disputado (el presentarse a cuantas más modali-
dades y el comparecer a todos los partidos suma 
para el cómputo final de puntos). 

 El desarrollo del Campeonato consta de una 
fase de liga a una vuelta en la que, por sorteo, se 
decide qué enfrentamientos tocan en casa y cuales 
fuera, una jornada de semifinales (el cruce depende 
del número de federaciones inscritas en la modali-
dad-categoría) y la final. 

 En cada una de las jornadas de liga, la fede-
ración que juega en casa designa los frontones don-
de se jugarán todos los partidos de las modalidades 
que compartan entre ambas federaciones y que de-
ben de disputarse en ese fin de semana. 

 En realidad se disputan dos Campeo-
natos GRAVN en paralelo, uno de Pared Iz-
quierda y otro de Trinquete, con federación 
campeona en cada tipo de cancha. Este año en Pa-
red Izquierda se han disputado las modalidades de 
Mano Individual, Mano Parejas, Paleta Goma Feme-
nina, Paleta Goma, Paleta Cuero, Pala Corta, Pala, 
Joko Garbi, Remonte, Cesta Punta y Frontenis 
mientras que en Trinquete se han disputado las 
modalidades de Mano Individual, Mano Parejas, Pa-
leta Argentina Femenina, Paleta Argentina, Paleta 
Cuero y Xare. 

 Para acabar con los comentarios generales 
de GRAVN / GRAVNI, decir que el dominador 
de los últimos años ha sido Navarra y este año 
ha vuelto a ser la federación ganadora de ambos 
campeonatos, aunque últimamente se lo están 
disputando Guipúzcoa (el año pasado quedaron a 
un punto en ambos Campeonatos y en este empa-
tados a puntos en Trinquete) y Vizcaya en Pared 
Izquierda (el año pasado quedó tercera, fue la fede-
ración que más finales ganó y este año ha quedado 
segunda a cuatro puntos de Navarra). 

 Desde la Federación de Vizcaya se lleva 
años trabajando para que el Frontenis esté como 
modalidad a disputar dentro del Campeonato y es-
te año finalmente se ha conseguido que así sea. Se 
ha tratado de involucrar al máximo de federaciones 
participantes así como categorías, incluida las feme-
ninas, pero el resultado final ha sido que únicamen-

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? (3 y punto final) 
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te se ha disputado la categoría de Senior a la que se 
inscribieron las federaciones de Álava, Vizcaya y 
Navarra. Una inscripción “discreta” (por no decir 
otra cosa). Hasta el final se esperaba contar con 
alguna federación más y alguna otra categoría adi-
cional, pero mirándolo en positivo es un primer pa-
so que se ha logrado tras años porfiando por 
“entrar”. Por este año lo dejaremos aquí y trabaja-
remos para mejorarlo de cara a la temporada que 
viene. 

 Pasando a lo concreto que ha acontecido en 
el Frontenis. Para disputar el primer partido hubo 
que remitirse a la tercera jornada en el enfrenta-
miento entre Navarra y Álava. El partido se disputó 
el sábado 29 de Marzo en el frontón de Huarte. Es-
te partido fue el único que no vi por lo que me re-
mito a un resumen de lo que me transmitieron va-
rias personas que sí asistieron. 

 Por parte de Navarra jugaron Orlando Silva 
y Jesús Domínguez y por parte de Álava Mikel Ote-
ro y Eduardo Lobato (curiosamente se alinearon 
justo al contrario de lo que vienen jugando habitual-
mente estos últimos años). Partido cómodo para 
Álava que se distanciaron desde el principio. Enfren-
te tuvieron a una pareja nerviosa a la que le costó 
entrar en el partido. Según avanzaba el partido los 
navarros jugaron mejor sí, pero nunca llegaron a 
inquietar a los alaveses que fueron claramente supe-
riores y así quedó de manifiesto en el resultado fi-
nal, 16-30. 

 El segundo partido se disputó en el contexto 
de la cuarta jornada en el enfrentamiento entre Viz-
caya y Navarra. El partido se disputó el domingo 6 
de Abril en el frontón de La Esperanza en Bilbao. 
Vizcaya alineó a Silvestre Segarra y Adrián Ruiz 
mientras que Navarra repitió con Orlando Silva y 
Jesús Domínguez. Los primeros momentos fueron 
disputados aunque Vizcaya mostraba más solidez / 
experiencia y comenzó adelantándose 4-1. A Nava-
rra parece que le entraron ganas de acelerar aún 
más de lo que ya estaba el partido, pero eso fue en 

su contra. En unos 10 minutos el resultado era 9-2 
favorable a Vizcaya con 3 tantos dobles incluidos. El 
partido iba demasiado rápido para los intereses de 
los navarros sobre todo porque Jesús intentaba ata-
car todas las pelotas, incluso las que tocaba defen-
der por haberle pillado en mala posición. Vizcaya 
no estaba haciendo un juego brillante pero sí eficaz 
viendo que el partido iba de cara. 

 Con 15 minutos de juego y con un 11-6 en 
el marcador Navarra pidió tiempo para intentar 
calmar el juego. En un principio sí lo lograron y es-
tabilizaron la diferencia (14-9) pero entraron en 
una serie de imprecisiones y Vizcaya se fue hasta 21
-9 en el marcador en algo menos de media hora. En 
ese momento Silvestre cambió su juego y comenzó 
a jugarse pelotas delante intentando mates que no 
le salieron. Esto cortó la hemorragia de los nava-
rros y les mantuvo en el partido aunque, eso sí, a 
una distancia cómoda (26-16 en 40 minutos de par-
tido) hasta el 30-20 final en 47 minutos de partido. 

 Orlando lo puede hacer mejor. En mi opi-
nión le falta competir más. Ha llegado con muy po-
cos partidos disputados antes de este Campeonato. 
A Jesús le he visto jugar varios partidos y en todos 
me ha dado la impresión que juega con una especie 
de “sentido de urgencia” que le lleva a cometer 
muchos fallos. Silvestre bien al principio pero des-
pués muy bien en defensa pero mal en ataque. 
Adrián fue el mejor del partido, muy seguro, supo 
mover a los contrarios y atacar cuando había opor-
tunidad. 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? (3 y punto final) 
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 El tercer partido se jugó en la quinta jor-
nada del Campeonato (última de la fase de liga) en 
el enfrentamiento entre Vizcaya y Álava y se volvió 
a jugar en el frontón de La Esperanza al domingo 
siguiente (13 de Abril). Esta vez Vizcaya alineó a Jon 
Ander Egaña e Ibai Txurruka (pareja que ganó la 
final en División de Honor de Euskadi) mientras que 
por Álava jugaron Iñaki Fernández y Eduardo Loba-
to. 

 El partido comenzó con ciertas alternancias 
en el marcador (0-3, 3-3, 3-5, 7-5 y 8-7) pero sobre 
todo marcado por dos hechos. Por un lado impreci-
siones en la pareja vizcaína (sobre todo Jon Ander) 
y porque todo el juego de la pareja alavesa pasaba 
por su zaguero, Eduardo. Iñaki se colocaba demasia-
do adelante cubriendo poca zona de frontón lo que 
facilitaba el 2 contra 1 que hacía la pareja de Vizcaya 
contra Eduardo. Con 8-7 favorable a Vizcaya Álava 
pidió tiempo para dar algo de descanso a Eduardo 
(estaba recorriendo todo el frontón) y cambiar de 
estrategia. Estaba claro que a ese ritmo no podía 
seguir y que se iba a fundir antes de la mitad del 
partido. Tras el descanso Vizcaya siguió con el mis-
mo tipo de juego (y con las imprecisiones) pero 
Álava, aunque mantuvo la misma disposición (la ma-
yor parte del frontón para Eduardo) comenzó a 
arriesgar cada pelota en la primera ocasión propicia. 
Eduardo, viendo que Jon Ander no terminaba de 
carburar y que pensaba más en atacar que en defen-
der, comenzó a atacarle con cada pelota franca que 
tenía y ¡vaya que sí, el cambio de estrategia le dio 
resultado! Dieron vuelta al marcador y se pusieron 
8-16 por delante. 

 Al lograr el 9-16 Vizcaya pidió tiempo para 
intentar rearmarse pero a la vuelta el partido seguía 
siendo alavés. Se pasó a un 11-22 en algo más de 40 
minutos de partido momento en que Álava volvió a 
pedir tiempo. Eduardo está jugando un partidazo y 
la estrategia le funciona, pero el desgaste físico se 
empezaba a notar. Jon Ander e Ibai siguen endure-
ciendo el partido con buenas pelotas cruzadas de 

Ibai que empiezan a encontrar hueco. 

 Tras el segundo tiempo Álava vuelve a cam-
biar de estrategia y con 11 tantos y con menos de 
20 minutos empiezan a bajar el ritmo e intentan 
gestionar la diferencia. Aunque parece una decisión 
lógica, una vez acabado el partido se ve que quizás 
no fue la mejor opción. 

 Vizcaya parecía que estaba fuera del partido 
pero comienzan a recuperar poco a poco. Con es-
fuerzo llegan al 16-24 y en este momento hacen 4 
tantos rápidos pasando a un 20-24 y aquí es cuando 
Vizcaya termina de creer que ganar es posible. Se 
llega al 21-24 a falta de 5 minutos. Con un tanto 
doble y otro más se llega al 24-24 a falta de 3 minu-
tos. 

 Último tanto que se alarga hasta casi el final 
del tiempo y que falla Álava al mandar la pelota a la 
chapa. 25-24 a favor de Vizcaya y no da tiempo para 
más. Se saca y acaba el partido. 

 Partidazo de Eduardo pero el de Ibai 
no se queda atrás. Pocos fallos, bien en defensa 
cuando tocaba y muy bien en ataque sobre todo en 
la segunda mitad. 

 Jon Ander ha estado impreciso excepto en 
la parte final del partido e Iñaki ha cumplido bien en 
defensa pero es el que menos ha entrado en juego 
y ha cubierto poco frontón. Le ha dejado demasia-
do frontón a Eduardo y al final se ha notado. 

 Resumiendo, buen partido, de mucha cali-
dad por momentos y con un final emocionante. La 
revancha a principios de Mayo en Vitoria donde se 
volverán a encontrar para disputar la final ya que, al 
haberse apuntado sólo 3 federaciones, no hay semi-
finales y los dos primeros pasan directamente a la 
final. 

 Si alguien quiere hartarse de ver pelota en 
todas las modalidades y a todas horas, que vaya a 
Vitoria el fin de semana que se disputen las finales 
del GRAVNI. La Federación de Euskadi concentra 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? (3 y punto final) 



P Á G I N A  1 5  A Ñ O  6  N Ú M E R O  5 5   

todas las finales (y son unas cuantas, este año 30 de Pared Izquierda y 18 de Trinquete) en una misma lo-
calidad y fin de semana y la única con instalaciones para acoger esa carga de partidos es Vitoria gracias al 
complejo de Mendizorroza (se utilizaron el frontón Ogueta, el Olave de herramienta el Mendizorroza 3 y 
el trinquete Maitena; es un gustazo poder ver hasta cuatro partidos a la vez de modalidades distintas a 
elegir, andando menos de 50 metros) además de los frontones Lakua , Abetxuko y el trinquete Los As-
trónomos (ya fuera de las instalaciones de Mendizorroza pero en la misma ciudad). 

  

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? (3 y punto final) 

Instalaciones de Mendizorroza y trinquete de Los Astrónomos 

Frontones de Abetxuko y Lakua 
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 Bueno, no todas se disputaron en Vitoria ya 
que las finales comenzaron a disputarse el viernes 2 
de Mayo en Areta en el que se programaron 2 fina-
les de Mano Parejas (Juvenil y Senior) para que fue-
sen televisadas esa noche. Hablando de la televisión, 
también se televisó otro festival que, tanto por par-
te del ente como por la Federación, había interés 
en que fuese de una modalidad femenina y fueron 
las finales de Paleta Goma que se disputaron el sá-
bado 3 por la tarde en el frontón de Abetxuko. 

 Volviendo al Frontenis, la final se disputó 
el domingo 4 de Mayo por la mañana en el frontón 
de Abetxuko. Para completar el festival de Fronte-
nis, junto con la final se programaron dos partidos 
de exhibición en categorías Juvenil y Sub-22. 

 En Juveniles se programó la misma final 
que en el Campeonato de Euskadi , Santi Salinas – 
Aitor Maeztu contra Ander López – Adrián Ada-
mes. Esta vez ganaron Ander y Adrián por 30-26. 

En Sub-22 se enfrentaron la pareja que ganó la final 
del Campeonato de Euskadi, Iñigo Román – Iker 
Arrien, contra los hermanos Yerai y Arkaitz Fer-
nández. Ganaron la pareja de hermanos por 30-15. 

  No me voy a explayar mucho en estos par-
tidos ya que no respondieron a las expectativas, 
sobre todo el segundo. 

 Bien sea por el frontón (no es fácil para ju-
gar, pienso que requiere algunos partidos para habi-
tuarse), por la falta de tensión de competición, por-
que algunos no estaban al 100% físicamente o no sé 
por qué otra causa, el hecho es que, a priori, se 
esperaban partidos mejores y más disputados. 

 Llegamos a la final. Álava alineó a Eduardo 
Lobato y Mikel Otero mientras que por Vizcaya 
jugaron Jon Ander Egaña y Adrián Ruiz. 

 Jon Ander empezó el partido como empezó 
el que les enfrentó en Bilbao, muy impreciso, “fuera 
de sitio”, cometiendo muchos fallos con lo que rá-
pidamente los alaveses se pusieron 3-0, 6-1 y 8-2 
en menos de 10 minutos. El partido iba demasiado 
rápido para los intereses vizcaínos. 

 Sin grandes exhibiciones, Eduardo daba sen-
sación de dominio en todas las fases del juego y la 
pareja alavesa estaba mejor posicionada en la can-
cha y daba sensación de mucho más pareja que la 
vizcaína. Del 8-2 se pasó al 8-5 y parecía que Jon 
Ander y Adrián entraban en el partido, pero fue un 
espejismo ya que los alaveses se volvieron a escapar 
hasta un 13-5. Los vizcaínos no encontraban su sitio 
en el frontón, jugaban nerviosos y precipitados y sin 

José Carlos, ¿cómo va el frontenis por el Norte? (3 y punto final) 
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encontrar ninguna fisura en los contrarios. Una 
muestra de ese nerviosismo es que para estas altu-
ras de partido Jon Ander ya había roto cuerdas de 
todas sus raquetas y tuvo que seguir jugando con 
una prestada. 

 A falta de otros argumentos técnicos que les 
funcionasen, Vizcaya intentó endurecer el partido 
por la vía física imprimiendo velocidad al juego, pe-
ro los alaveses estaban muy bien posicionados en la 
cancha y son los vizcaínos, sobre todo Adrián al que 
en esta fase se le van muchas pelotas fuera, quienes 
cometen los fallos. Vizcaya pega y corre, pero quien 
no comete fallos y encuentra los huecos es Álava 
pasando a un 18-6 en el marcador. 

 Los alaveses, con el tanteador a favor, hacen 
un frontenis práctico mientras que los vizcaínos si-
guen sin encontrar soluciones y “sin encontrarse” 
dentro de la cancha. Adrián “hace kilómetros si-
guiendo la pelota” mientras que Mikel juega cómo-
damente alrededor del cuadro 7 y no baja de ese 
número si no es para atacar la pelota. Por otro lado 
Eduardo da la sensación de cubrir toda la parte de 
adelante del frontón jugando sin agobios en defensa 
y dando sensación de mucho peligro con cada pelo-
ta que atacaba. 

 La distancia en el marcador se estabiliza en 
incluso se acorta (19-11 en 35 minutos de partido) 
pero el partido sigue por los mismos derroteros. 
Vizcaya sigue planteando un partido físico a falta de 
otras soluciones e incluso teniendo varias oportuni-
dades dentro de un mismo tanto, les cuesta acabar 
los tantos que, mayormente, caen del lado alavés. 
De esta manera se llega a un 22-15 en 50 minutos 
de partido. A estas alturas la desesperación vizcaína 
por intentar acabar los tantos después de haber 
creado oportunidades va en aumento lo que hace 
que el tramo final del partido sea aún más de cara 
para los alaveses acabando el partido con un 30-19 
en 58 minutos de partido. 

 Buen partido y muy bien jugado por parte 
de Álava mientras que Vizcaya quiso, lo intentó pe-
ro no pudo. Eduardo fue el mejor del partido (ya lo 
he dicho, cubriendo mucho frontón, un seguro en 
defensa y desequilibrante y generando mucho peli-
gro en ataque) pero Mikel también estuvo sober-
bio, siempre bien colocado, seguro en defensa y 
sumando puntos en ataque. Por parte de Vizcaya 
ambos lejos del nivel que acostumbran, fallando, 
tanto en defensa como en ataque, mucho más de lo 
que suelen hacerlo. 

 Merecida victoria de Álava y enhorabuena 
por haberse llevado el primer título del GRAVNI 
en Frontenis. 

  

Texto: Jose C. Arrien 

Fotos: Juan Carlos Garrofé 
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Nacido el 5 de agosto de 1952 en Ciudad 
Real, (Castilla La Mancha), donde reside, ca-
sado y con dos hijas. Ocupa el cargo de Presi-
dente en la FEP, desde el año 1991, habiendo 
sido reelegido para sucesivos mandatos los 
años 1992, 1996, 2000, 2004 y 2008. Anterior-
mente había sido vocal desde el año 1984-
1991. 

 Creo que todo el mundo en el mundo 
pelotazale conoce a Julián García Angulo, pe-
ro para quien no le conozca, Julián es el pre-
sidente de la Federación Española de Pelota, 
Presidente de la Unión de federaciones de 
pelota vasca (UFEPV) y Vicepresidente 1º de 
la FIPV. 

 Hola Julián. En primer lugar darte las 
gracias por concedernos esta entrevista que 
como veras va a ser extensa y profunda. 

Para el que no lo sepa Julián fue frontenista 
“en sus tiempos mozos”. 

Bromas aparte, me gustaría que nos comen-
taras cuantos años estuviste practicando 
frontenis y si llegaste a ganar algún título na-
cional o territorial. 

Mis inicios en la Pelota fue el frontenis, allá por el 
año 1970. Disputé algún  campeonato de España 
tanto de Pelota Olímpica como Pre-olímpica. A ni-
vel Local y Provincial, gane varios títulos. 

 

¿Cómo era el frontenis en aquella época? 
¿Jugabas a preolímpica únicamente? 

Los inicios fueron muy rudimentarios, con normas 
propias y destinadas al ocio. Pronto conocimos que 
existía una Federación Provincial en Ciudad Real y 
nos pusimos mano a la obra de organizar y regular 
la actividad y su práctica. Mis inicios fueron con  la 
pelota preolímpica,  ya que todos los practicantes 
proveníamos del tenis. Pero al federarnos y cono-
cer la pelota olímpica, un grupo importantes de 
practicantes nos dedicamos a especializarnos. Si  
bien no dejamos nunca la pelota Preolímpica, ya 
que nos permitía unos partidos muy competidos y 
divertidos. 

Peloteando con… Julián García Angulo 

Julián García Angulo 
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¿Qué jugador de aquella época destacarías 
por encima de todos? 

En pelota Olímpica, en aquella época comenzaba 
Roig y Fondemora, que junto a Fite y Ferrán, eran 
los referentes. En Preolímpica no lo recuerdo. 

 

¿Practicaste alguna otra especialidad de pe-
lota vasca? 

Muy pronto me pico el gusanillo de la Pelota tradi-
cional y junto con un grupo de personas residentes 
en Ciudad Real, provenientes de zonas de Castilla y 
León, La Rioja, Navarra y País Vasco, iniciamos la 
practicar la Herramienta (Paleta y Pala Corta),  ha-
biendo disputado varias ediciones de los campeona-
tos de España de clubes y federaciones con el club 
Quijote y Ciudad Real respectivamente. 

 Llevas desde 1991 como presidente de la 
Federación Española de Pelota pero anteriormente 
fuiste presidente de la federación de pelota de Cas-
tilla La mancha. 

 El currículo es amplio. Estoy vinculado al 
deporte de la Pelota desde el año 1970, Deje la ac-
tivad competitiva al incorporarse como vocal a la 
junta directiva de la Federación Española de pelota. 
También fui Presidente fundador del club Quijote 
de pelota (1979-1985), y de la Federación de pelota 

Peloteando con… Julián García Angulo 
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de Castilla la mancha (1985-1991). Fui nombrado 
vicepresidente de la Federación Internacional de 
Pelota Vasca el año 1991, que actualmente sigo 
desempeñando.  

 Fui Fundador de la Unión de Federaciones 
Europeas de Pelota Vasca, siendo elegido presiden-
te por unanimidad el día 4 de Febrero del año 2005, 
cargo que también desempeño en la actualidad. 

 Desde el año 2005, presido la Asociación de 
Federaciones deportivas españolas, no incluidas en 
los planes Olímpicos (AFEDES), habiendo sido fun-
dador y reelegido los años  2009 y 2012 

El año 2007 pase a ser miembro de la Comisión Di-
rectiva del Consejo Superior de Deportes. 

 También tengo varias distinciones y recono-
cimientos, destacando la “REAL ORDEN DEL ME-
RITO DEPORTIVO”, en la categoría MEDALLA DE 
ORO, y la ORDEN OLÍMPICA, del Comité olímpi-
co Español, ambas en reconocimiento a la impor-
tante labor y contribución  al deporte, mi trayecto-
ria deportiva y profesional,  que ha servido de for-
ma muy especial a la proyección del deporte espa-
ñol, tanto en el ámbito Nacional como Internacio-
nal. 

¿Qué tal fue la experiencia como presidente 
territorial? 

Tuvimos que hacer un grandísimo esfuerzo, ya que  
creamos la Federación, con su puesta en funciona-

miento, en una zona que no había cultura autonó-
mica, no fue nada fácil, además unido al desmantela-
miento del funcionamiento provincial, conllevó a 
muchas horas de explicaciones para los que tradi-
cionalmente trabajaban en la  Pelota lo pudieran 
entender. Esta situación supuso un retroceso, ya 
que nadie quiso renunciar a su protagonismo y hu-
bo un abandono generalizado. 

 Pero a pesar de todo se consiguió un grupo 
compacto de personas que fuimos capaces de sacar 
adelante el proyecto. 

 

Peloteando con… Julián García Angulo 
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¿Y en cuanto a tu trabajo en la federación es-
pañola qué destacarías de tu trayectoria al 
frente de la misma? 

Las  innovaciones producidas para calendarizar los 
diferentes campeonatos de España, así como  para 
la preparación de las diferentes selecciones españo-
las, fueron determinantes, para poder labrar un fu-
turo deportivo. Se puso orden y en la actualidad 
todo tiene una estructura bien calendarizada, acor-
de con el calendario Internacional. También se puso 
una buena estructura económica administrativa, con 
sistemas de funcionamientos y planes gestores que 
han posibilitado una gestión eficaz, limpia y transpa-
rente.   

 Se ha velado y se vea por un deporte limpio, 
sin discriminación de clases ni sexo, luchando con-
tra la  xenofobia y el racismo, con un compromiso 
en la prevención y lucha contra el dopaje y respe-
tando en todo momento los Estatutos y Reglamen-
tos. 

 Todo esto nos ha llevado a tener credibili-
dad ante nuestras autoridades deportivas y políticas, 
así como antes los  organismos nacionales e inter-
nacionales del deporte y ante la sociedad en gene-
ral.  

 

¿Cuál ha sido tu mayor satisfacción al frente 
de la federación? 

Haber conseguido un consenso amplio de toda la 
pelota alrededor de la FEP y su implicación en to-
dos los proyectos que hemos puesto siempre en 
funcionamiento. Evidentemente no siempre ha sido 
fácil.  

 También haber puesto a España la cabeza de 
la Pelota en el ámbito Internacional, como conse-
cuencia de la innovación producida en los sistemas 
de selección y preparación de los jugadores que 
forman los grupos de las distintas selecciones espa-
ñolas 

Tu mandato expira en 2016. ¿Piensas presen-
tarse a la reelección? 

 En estos momentos no lo tengo claro ni de-
cidido. Los últimos años están siendo muy duros y 
la crisis económica nos ha llevado a la a minoración 
presupuestaria, lo que ha propiciado tener que 
efectuar unos duros ajustes y por consiguiente he-
mos asistido a un desmantelamiento del sistema, 
tanto en el ámbito Autonómico como Nacional, 
después de tantos años de trabajo, sacrificio y es-
fuerzo.  Esto a la vez esta siendo un acicate para 
trabajar nuevamente de forma y manera muy dura, 
para tratar de efectuar los cambios necesarios y 
volver a crecer nuevamente. En ello estamos y si 
seguimos teniendo las mismas ganas y cuento con 
los apoyos necesarios, me cuestionare el seguir un 
nuevo ciclo, para consolidar el trabajo y proyecto 
futuro, pero ya de forma final y definitiva. 

 En el mundo de la política actualmente se 
está debatiendo mucho las limitaciones de mandato 
y en ciertas comunidades ya existe el mismo. 
¿Crees que debería estar regulada una limitación de 
mandato en las federaciones deportivas territoria-
les y estatales? 

 Cuando entre de Presidente esto estaba 
regulado, no se podía estar más de dos mandatos 
luego se cambio. Para Mi lo importante no son los 
años que una persona pueda o quiera estar, si no 
las ganas y Proyecto que tenga, así como su gestión 
al frente de la misma.  Seré partidario cuando todos 
los cargos de libre elección se regulen de la misma 
forma y manera.  

 

¿Se debería modificar el sistema de elección 
del presidente de la federación española  o 
consideras que el actual es el más adecuado? 

En este asunto de las elecciones creo que no se 
puede volver uno loco. El sistema actual es válido. 
Es representativo e incluyente, ya que están inclui-
dos todos los  estamentos que configuran el depor-

Peloteando con… Julián García Angulo 
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te de la Pelota. De todas formas Yo siempre estaré 
abierto a todas aquellas modificaciones que mejo-
ren el sistema actual. 

 

¿Qué pelotari o pelotaris españoles destaca-
rías por encima del resto, de los que has vis-
to desde que eres presidente? 

España siempre ha sido cuna y semillero de grandí-
simos jugadores: Intxausti, Daniel, Garrido  Juan 
Pablo, Skufca, Erburu, Velilla, en herramienta, Be-
loki, Armendariz, Eugui, Pascual, Martínez de Irujo 
en Mano, Olaizola. Lopez, Goiko, Osa, Alberdi,  en 
Cesta Punta, Roig, Fondemora Ferrán Fite, Frías, 
Martínez, Raquel, Rosa, Maite, en frontenis, etc, etc. 
un sinfín de jugadores que han llevado a España a 
liderar el deporte de la Pelota tanto en el ranking 
de campeonato del Mundo, como organización, ges-
tión y funcionamiento.  

 

¿Y extranjeros? 

Fusto, Lujan, Los andamios, Los Sapo, Waltari, Gar-
cia, Musi, también una larga lista. 

 

¿Crees que han sido suficientemente recono-
cidos el palmarés y trayectorias de Jorge 
Frías y Raquel Mico? 

Desde la FEP, si lo hemos hecho, ya que aglutinan 
gran cantidad de reconocimientos en todos los ám-
bitos *Autonómico y Nacional, otra cosa es que 
igual como en la actualidad siguen en activo, no se 
le da la importancia de todo lo que han o están 
consiguiendo. Pero son dos jugadores que gozan de 
un gran reconocimiento de forma y manera general. 

 

La federación que presides se denomina Fe-
deración Española de pelota y no se denomi-
na de pelota vasca que es el nombre actual 
del deporte. ¿Por qué se denomina única-
mente de Pelota? 

Así figura en el acta fundacional y así se sigue deno-
minando. No sé exactamente cuáles fueron los mo-
tivos por lo que solo aparece Pelota. Pero creo que 
tampoco tiene mayor importancia. Esta denomina-
ción nos está acarreando problemas serios fuera de 
España y es un verdadero hándicap para su expan-
sión y desarrollo. No conozco otro deporte que 
lleve calificativo. 

 

En la entrevista que realice a Dominique 
Boutineau (presidente de la Federación In-
ternacional de pelota vasca) en el ejemplar 
de marzo de 2014, abogaba por cambiar la 
denominación del deporte y sustituir la de-
nominación de pelota vasca por la de frontón 
ya que consideraba que el termino vasca le 
da un carácter regionalista al deporte. ¿Estas 
de acuerdo? 

Estoy totalmente de acuerdo. Es un debate que esta 
puesto encima de la mesa y que creo que hay que 
abordar de forma y manera definitiva y así poder 
trazar el futuro. 

 

¿Para ti es vasca la pelota? 

Insisto que para Mí el apellido no es lo más impor-
tante la “Pelota”, debe de ser el único y verdades 
significado de un deporte que está demasiado arrai-
gado en el pasado y la tradición y que merece la 
pena rescatar para hacerlo dinámico e incluyente y 
que pueda ser exportado a todo el mundo. 

 

Vivimos en una época de crisis económica 
brutal y el deporte como otros sectores de la 
sociedad esta sufriéndola. 

Así es y está teniendo una repercusión muy negati-
va. España había alcanzado una gran progresión en 
materia deportiva y los recortes se han cebado de 
una manera clara. El problema no es tanto en lo 
que pueda repercutir los recortes a las Federacio-
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nes Españolas, si no la sangría que se ha producido 
a nivel autonómico, provincial y local. Esta situación 
va a tener una repercusión negativa a medio plazo, 
si no se ponen los medios adecuados de forma ur-
gente. 

 

¿En qué situación económica se encuentra la 
federación? ¿Esta saneada o tiene déficit? 

La Federación Española de Pelota tenía una econó-
mica saneada al cierre del año 2011, pero la mino-
ración presupuestaría de los año 2012 y 2013, así 
como el habernos tenido que salir de la sede de la 
calle Sagasta y la minoración de la subvención reci-
bida para la remodelación del Trinquete Fuerte 
Príncipe, que se efectuó con motivo de la Copa del 
Mundo, celebrada el año 2012, en Pamplona, nos 
llevo a un déficit, que en la actualidad está controla-
do y que tras elaborar un plan de viabilidad, se está  
corrigiendo de forma progresiva.  

 

¿Os han recortado mucho el presupuesto? 

En los años 2011, 2012 y 2013, el importe es im-
portante, aproximadamente un 60%. Esta situación 
nos ha llevado a tener que efectuar ajustes en todas 
las áreas y departamentos de la federación, tanto de 
gestión federativa como deportiva.  

 El año 2014 es un año de alivio, ya que se ha 
experimentado una subida media del 25%, lo que 
permite afrontar el año con ilusión y tratar de reco-
brar la senda perdida. 

 

¿Seguís  teniendo los mismos patrocinadores 
o se  han perdido alguno? 

En ese aspecto hemos tenido suerte, aunque para el 
presente año se ha perdido uno. Pero también ten-
go que decir que hemos efectuado un estudio in-
terno de la propia fep y estamos viendo nuevas vías 
de trabajo, que nos permitan mejorar y poder cap-
tar nuevos recursos. 

¿Qué opinas sobre la ley del mecenazgo del 
deporte aprobada por el ejecutivo de Rajoy? 

Creo que se tenía que haber puesto en funciona-
miento antes de haberse producido los recortes, 
así el deporte español hubiese tenido un menor 
sufrimiento. 

 

¿Crees que puede ser positiva para el depor-
te en general? 

Cuando este  en pleno desarrollo El  proyecto 
"España Compite",  será  un gran medio para poder 
generar recursos económicos. Pero seguramente 
no paleara el déficit que se ha producido en las ad-
ministraciones Locales, Provinciales y Autonómicas, 
que deberían lograr también un sistema de financia-
miento privado. 

 

¿Para cuándo una mujer al frente de la Fede-
ración Española? 

En la Federación de Pelota la mujer tiene exacta-
mente la misma consideración que el hombre. De 
hecho en distintas comisiones venimos trabajando 
con mujeres, (medicina, Fisioterapia). Desde la FEP, 
llevamos ya varios años con campañas dirigidas a la 
mujer y su incorporación a los distintos estamen-
tos, habiendo creado la comisión “Mujer y Pelota”, 
pero no está siendo fácil esta incorporación. La mu-
jer debe de hacer un mayor esfuerzo e implicarse 
más en los proyectos de Pelota. 

 

¿Es machista el mundo de la pelota? 

No es la palabra adecuada. El deporte de la pelota 
por su dureza siempre ha estado más vinculado a 
su práctica masculina que la femenina. Cuando sur-
gen las pruebas más fáciles de practicar, como el 
frontenis o paleta goma, la mujer está ahí. Yo deseo 
y espero que desde la FIPV, se trate de poner en 
marcha de verdad políticas integradoras, destinadas 
a cambiar paulatinamente y ofrezca más opciones a 
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la mujer para la práctica deportiva del deporte de la 
Pelota. 

 

Dejando a un lado los aspectos federativos, 
me gustaría que nos comentases en qué esta-
do se encuentra la pelota en España. ¿Sigue 
retrocediendo su práctica? 

El deporte de la Pelota tiene que hacer una clara 
reflexión en toda su extensión. Se necesita marcar 
la hoja de ruta, con fines y objetivos. Tenemos ex-
cesivos tipos de canchas, para la práctica de la pelo-
ta y demasiadas modalidades. Esta situación que es 
enriquecedora y que demuestra una cultura hacia 
un deporte tan español,  nos lleva a tener un gran 
confusionismo, que finalmente dificulta el fomento, 
desarrollo y práctica del deporte de Pelota. 

 

¿Crees que  desde las distintas federaciones 
autonómicas se está fomentando la pelota y 
haciendo cantera? 

La vertebración de España en un estado de Autono-
mías y la poca cultura e implantación en muchas de 
ellas del nuestro deporte, ha llevado a no tener el 
mejor trato con la Pelota. Esto unido a la dificultad, 
así como le escasez de materiales para su practica 
en los libres mercados ha dificultado el crecimiento 
e interés para su expansión. 

 Como consecuencia de ello han proliferado 
algunas pruebas nuevas que si ha tenido una gran 
expansión, como el frontenis preolímpico, que nace 
como consecuencia del boom de la raqueta en los 
mercados (tenis), junto a la pelota de goma. 

 Estaremos limitados con la  cantera, ni po-
dremos dedicarnos al fomento ni desarrollo con las 
situaciones que en la actualidad se dan. Si el depor-
te de Pelota no está en los mercados de forma libre 
y el ciudadano no puede acceder al mismo, no po-
dremos crecer. 

¿Y desde la Federación Española? 

 La FEP, trata de colaborar y participar en 
muchas iniciativas, aunque no es nuestra competen-
cia. Tenemos puesto al servicio de las Federaciones 
Autonómicas y/o clubes un plan de escuelas tutela-
das, en donde nuestros técnicos ponen en funcio-
namiento y tratan de contro9lar las actividades y 
actuaciones. Pero no tiene mucha aceptación. Hay 
muchas carencias a nivel de clubes y Federaciones 
Autonómicas que dificultan que este plan pueda 
funcionar como sería deseo de la FEP.  

 También tenemos un plan de Detección de 
jóvenes talentos que a partir de este año volvemos 
a recuperar y se creó el campeonato de España de 
Edad Escolar.  

 

¿Crees que hay sintonía y colaboración entre 
clubes y las distintas federaciones? 

Si lo hay, otra cosa es si existe la mejor sintonía 
posible. Bueno creo que hay de todo. 

 Los clubes, sociedades, grupo organizados 
son el mejor eje vertebrador para un deporte. La 
implicación de estos y el trabajo que desarrollan es 
fundamental para un deporte. 

 

¿Consideras que desde las distintas adminis-
traciones de España (estatal, autonómica y 
municipal) se trata bien a la pelota? 

Lo he comentado anteriormente, aunque la pelota 
es muy conocida en todo el estado español, su gran 
historia así lo avala, pero el trato no es igual. Creo 
que podría haber una mayor implicación. 

 También es cierto que esa implicación la 
tienen que buscar los Presidentes de las Federacio-
nes Autonómicas, que deben de ser capaces de 
vender el producto y obtener la mayor implicación 
posible. Yo siempre me he brindado y estaré abier-
to  para esta misión  
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¿Por qué crees que se le da tan poco segui-
miento a la pelota desde Radio Televisión  
Española y en especial desde su canal temáti-
co de deporte (Teledeporte)? ¿Desde la fede-
ración habéis hablado con ellos para que cu-
brieran campeonatos? 

Las relaciones entre TVE y la FEP, siempre han sido 
fluidas y hemos mantenido, mantenemos y manten-
dremos reuniones, para tratar de estar ahí.  

 Lo expuesto al inicio de la entrevista, las di-
versas canchas de juego y el excesivo número de 
modalidades dificulta su puesta en escena. También 
el hecho de que los profesionales estén al margen 
de La FEP y no podamos ofrecer espectáculo de 
primer nivel ha condicionado y condiciona. Eso uni-
do al sistema actual de audiencias y que las produc-
ciones tienen que ser por cuenta de las Federacio-
nes o interesados en retransmitir lo ha puesto más 
difícil. 

 También los tiempos que nos está tocando 
vivir, de globalización, e intereses, dificultan mucho 
la imagen de los deportes minoritarios. 

 

La pelota vasca es único deporte 100% autóc-
tono español y todavía no ha sido reconocido 
como Patrimonio cultural de España. ¿Crees  
que la Pelota Vasca debería ser considerada 
como patrimonio cultural español como lo es 
el flamenco? 

Tenemos modalidades propias autóctonas, y otras 
que no lo son tanto. Creo que no es imprescindible. 
La expansión y desarrollo no se logra o alcanza con 
esta declaración de Patrimonio cultural español. Si 
se lograra creo que siempre sería bueno para Espa-
ña, pero también creo que lo que necesita la Pelota 
es sacarla al mundo y exportarla. Darla a conocer, 
sin complejos y sin tapujos y desde luego quitándole 
el calificativo de folclore vasco o español. 

 Insisto en que ningún deporte lleva calificati-

vo. Eso es determinante para lo que expongo en el 
deporte de la Pelota. 

 

¿Por qué todavía no se ha creado el día na-
cional de la pelota? 

Ni se me había ocurrido. Pero ahora que me lo 
preguntas, creo sinceramente que en nuestro de-
porte se deben de dar otras circunstancias y otras 
condiciones, hasta lograr esto. 

 

CONTINUARÁ… 

 

Michel Perfecto Martin 

Secretario de la Asociación de Pelota de Madrid
(ASPEMAD) 
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“CONCLUSIÓN DE LA PRIMERA TEMPORA-
DA DEL MX FRONTOUR, LA GALA VIP” 

            El día viernes 24 de mayo del año 2013, 
dentro de las instalaciones del Club Deportivo Los 
Pinos en la bellísima ciudad de Guadalajara, iniciaron 
de manera formal las actividades del MX FRON-
TOUR, un circuito de Frontenis que al día de hoy 
es por todos conocido y que ha traspasado las fron-
teras de nuestro país rebasando en todos los senti-
dos los límites del que para muchos es considerado 
como el más espectacular deporte de raqueta. Tra-
bajo, innovación, organización, deseos de trascen-
der, imagen, cultura del deporte, entre muchas 
otras, son algunas de las características más impor-
tantes que destacan dentro de este joven movi-
miento que pretende alcanzar el lugar en el que 
nuestra querida disciplina merece estar, en la élite 
del deporte mundial. 

            Los Pinos en Guadalajara, San Isidro en To-
rreón, Punto Verde en León, El Contry en Monte-
rrey, El Campestre de Lagos de Moreno, Los Fron-
tones Municipales de Huamantla, El Campestre de 
Querétaro, Providencia nuevamente en Guadalaja-
ra, El Campestre de Zamora, El Gimnasio Municipal 
de Atlacomulco, El Majestuoso Campo Marte en la 
Ciudad de México, El All Stars en Valencia, España y 
Atlas Colomos también en Guadalajara, fueron las 
trece primeras sedes que vivieron la fiesta grande 
del frontón en este primer año de actividades, vien-
do desfilar a los más grandes exponentes del Fron-
tenis a nivel mundial, las más grandes figuras, lo me-
jor del planeta sin lugar a dudas. Todo ello ya es 
pasado, pero ha servido como preámbulo para dar 
paso a lo que fue el Evento VIP, con el cual se ce-
rró de manera oficial esta primera temporada que 
gracias al apoyo, confianza y colaboración de todos 
los Comités Organizadores, Patrocinadores, Aficio-
nados, Clubes e Instituciones Deportivas, Medios 
de Comunicación, Niños, Jugadores y Público en 
General, ha sido posible con mucho esfuerzo y sa-
crificio por parte de todos los que formamos parte 
de esta empresa que busca a toda costa trascender 
e innovar en todos los sentidos. 

            Con una lujosa Cena-Baile denominada 
“LA GALA DEL MX FRONTOUR”, misma que 
tuvo verificativo en la bellísima y emblemática 
“Mansión Tepotzotlán”, propiedad de nuestro buen 
amigo Vicente Romero, el pasado fin de semana, se 
reconoció a lo mejor del año en todas y cada una 
de las categorías que se disputaron en este ciclo, 
juveniles, veteranos, damas y primera fuerza. El 
evento estuvo enmarcado con grandes sorpresas y 
el objetivo del mismo fue el que los jugadores con-
vivieran de manera muy cercana con todos aquellos 
que hicieron posible este primer año de actividades, 
quienes estuvieron presentes desde muy temprano 
para presenciar partidos de exhibición, clínicas in-
fantiles, sesiones fotográficas y muchas otras cosas, 
todo bajo la mirada del anfitrión principal y Presi-
dente de la Empresa, Ing. Sergio Michel Brambila, 
también Director General de la Pelota Super Bote, 
principal patrocinador de este circuito y quien con 
su confianza ha hecho posible la realización de este 
sueño que se ha convertido en toda una realidad. 

            Cabe destacar que así mismo está por ini-
ciar la segunda temporada del MX FRONTOUR 
(2014-2015) y que cada vez serán más grandes las 
metas que nos estaremos trazando para lograr to-
dos y cada uno de los objetivos planteados desde 
un inicio. La tarea no ha sido ni será sencilla, al con-
trario, conforme avanza el tiempo es paulatinamen-
te más difícil, pero en ese mismo sentido también 
es enorme la satisfacción que experimentamos al 
dar cada paso hacia adelante, pasos que están ha-
ciendo historia y marcando toda una época que 
quedará grabada para siempre en las memorias de 
quienes amamos a este deporte. 

            Importante señalar y reconocer una vez 
más a todos aquellos personajes que por sus desta-
cadas trayectorias dentro del medio, fueron home-
najeados a lo largo de este primer ciclo, figuras que 
han trascendido en el ámbito del Frontenis y que 
dejarán huella para siempre al haber escrito con 
letras de oro sus nombres en los registros de nues-
tro deporte. Encabezados por el multicampeón, 
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José “El Veneno” Becerra, esta empresa reconoció 
en todas y cada una de las sedes en donde estuvo 
presente, a personajes como Rubén Rendón, Cecilia 
Collado, Rubén Pedroza “El Pimpollo”, Héctor Ro-
dríguez “El Tigre”, Raymundo Calderón “El Cana-
rio”, Los Hermanos Edgar y Jaime Salazar “Los Sa-
pos”, a sus Señores Padres, Don David de Santos, 
Gustavo Jiménez “Kiko”, Manuel Becerra “La Muer-
te”, Basilio Robles, Don Benjamín “El Chueco” Mo-
rales, Don Francisco Beltrán, Ing. Sergio Michel y 
finalmente a Rafael Pacheco Ortiz “La Bachicha”, 
entre algunos otros, algunos de ellos presentes en 
esta gala y que fueron galardonados como jugado-
res emblemáticos de nuestro deporte. 

            También se agradeció y se entregó un reco-
nocimiento a todos los organizadores de torneos y 
patrocinadores globales del MX FRONTOUR, 
Pelota Super Bote, Radical, Ybol Sport, Boson, Gu-
rú Brand, Cervecería Corona de Tequisquiapan, 
entre muchos otros. Se contó también con la pre-
sencia del Vicepresidente de la Federación Mexica-
na de Frontón, A.C., Director Técnico del Organis-
mo, tres veces campeón mundial y campeón olímpi-
co en Barcelona ’92 dentro de las modalidades de 
mano, el Sr. Pedro Santamaría, así como con una 
gran  cantidad de invitados especiales y personalida-
des del medio. 

            Finalmente los anfitriones, Ing. Sergio Mi-
chel, Jorge Molina y Rocío Guillén, agradecieron a 
todos por su distinguida presencia e hicieron públi-
co el compromiso que esta empresa mantiene por 
seguir adelante en la búsqueda de lograr alcanzar 
más y mejores metas, característica principal de es-
te gran equipo de trabajo. Aprovecharon para dar a 
conocer los nuevos uniformes para la temporada 
2014-2015 e invitaron a todos los presentes a dis-
frutar de una inolvidable fiesta dentro de la cual 
predominó un gran ambiente, la buena vibra y la 
camaradería que existe entre todos los involucra-
dos. La diversión fue total y el evento se prolongó 
hasta altas horas de la madrugada, sin que alguno 
perdiera de vista el compromiso que existía al día 
siguiente para dar por concluidas las actividades de 

este fin de semana con sesiones fotográficas, una 
reunión de trabajo, convivencias y la comida de 
despedida. 

CUADRO DE HONOR 

PRIMERA TEMPORADA 2013-2014 

CAT. JUVENIL 

1.- Isaac Pérez Pérez (Jalisco) 

2.- Pedro A. Torres Pineda (Jalisco) 

3.- Leonardo Tapia Guerrero (Guanajuato) 

 

CAT. FEMENIL 

1.- Paulina Castillo Rodríguez (Edo. de México) 

2.- Raquel Micó Sánchez (Valencia, España) 

3.- Rocío Guillén Collado (D.F.) 

 

CAT. VETERANOS 

1.- Homero Hurtado Cardiel (Michoacán) 

2.- Roberto Pólit Calderón (Jalisco) 

3.- Edgardo Guerrero Santacruz (Guanajuato) 

 

CAT. MASTERS DOBLES 

1.- Gustavo Miramontes Cortés (Nayarit) 

2.- Arturo F. Rodríguez Faisal (Jalisco) 

3.- Daniel S. Rodríguez Rodríguez (Edo. de México) 

 

CAT. MASTERS SINGLES 

1.- Arturo F. Rodríguez Faisal (Jalisco) 

2.- Gustavo Miramontes Cortés (Nayarit) 

3.- Luis Ramón Molina Villavicencio (Edo. de México) 

 

 

Roberto Pólit Calderón 

Gerente Operativo Mx Frontour 

robertop@mxfrontour.com 

ropolitc@hotmail.com 
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GALERÍA DE FOTOS GALA MX FRONTOUR VIP 

Tepotzotlán, Estado de México 

Mansión Tepotzotlán 

Un frontón majestuoso 
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GALERÍA DE FOTOS GALA MX FRONTOUR VIP 

Categoría Veteranos 
Categoría Femenil 

Jugadores emblemáticos Comités Organizadores de Torneos 

El equipo Mx Frontour 
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GALERÍA DE FOTOS GALA MX FRONTOUR VIP 

Roberto Polit y el ing. Sergio Michel 
Algunos Jugadores 

Jorge Molina, Rocío Guillén y “Boliyito”  Jorge Frías 

Mario Flores e Israel Valero Alfonso Torres “Poncho” 
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GALERÍA DE FOTOS GALA MX FRONTOUR VIP 

Roberto Polit y el ing. Sergio Michel 
Algunos Jugadores 

Jorge Molina, Rocío Guillén y “Boliyito”  Jorge Frías 

Mario Flores e Israel Valero Alfonso Torres “Poncho” 
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GALERÍA DE FOTOS GALA MX FRONTOUR VIP 

David Vara   Raquel Micó, Rocío Guillén y Paulina Castillo 

Fin de la Fiesta 

El Grupo de Jugadores y Jugadoras Mx Frontour 
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GALERÍA DE FOTOS GALA MX FRONTOUR VIP 

La Foto del recuerdo 
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Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del Campeonato de España NO representa una información oficial. 
 

Palmarés de Campeonato de España de Paleta Goma 
2014: INDIVIDUAL SEDE: Club Valenciano Natación 

          Campeón: Club Frontenis Portacoeli 

                           Jorge Frías (15,10; 15-14) 

          Subcampeón: Club Valenciano Natación A (Valencia) 

Álvaro Moreno 

          Tercer puesto: Club Frontenis Molareño (Madrid) 

                                 Álvaro Fernández (14-15,15-7 y 8-10) 

 Cuarto puesto: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

Joan Domingo Folch 

 

2013: INDIVIDUAL SEDE: Club Valenciano Natación 

          Campeón: Club Valenciano Natación A (Valencia) 

                           Álvaro Moreno (12-15, 15-6, 10-6) 

          Subcampeón: Club Frontenis Catarroja A (Valencia) 

Jorge Frías  

          Tercer puesto: Club Valenciano Natación B (Valencia) 

                                 Toni Morellà (15-5, 12-15, 10-1) 

 Cuarto puesto: Club Frontenis Catarroja E (Valencia) 

Iván González  

2013: PAREJAS SEDE: Club Valenciano Natación 

        Campeón: Club Frontenis Catarroja A (Valencia) 

                       Jorge Frías - Oliver Martínez (8-7, 6-4) 

          Subcampeón: Club Valenciano Natación A (Valencia) 

Álvaro Moreno y Héctor Berbegal 

          Tercer puesto: Club Frontenis Catarroja E  

Iván González— Iván Martínez  (9-10; 15-10; 10-4) 

 Cuarto puesto: Club Frontenis Catarroja C (Valencia) 

Álvaro Fernández e Israel Valero 

2012: SEDE: Frontón Cubierto de Guadassuar 

          Campeón: Club Frontenis Catarroja A (Valencia) 

                           Jorge Frías (15-11, 15-4) 

          Subcampeón: Club Frontenis Catarroja D (Valencia) 

Oliver Martínez (11-15, 4-15) 

          Tercer puesto: Club Valenciano de Natación A (Valencia) 

                                 Álvaro Moreno (15-13, 13-15, 10-4) 

 Cuarto puesto: Club Diocesano (Guadalajara) 

Álvaro Fernández (13-15, 15-13, 4-10) 

  

2011: SEDE: Polideportivo Alcàntera de Xúquer (Valencia) 

          Campeón: Club Frontenis Catarroja A (Valencia) 

                           Jorge Frías y Alfredo Álvarez (25) 

          Subcampeón: Club Frontenis Catarroja B (Valencia) 

Oliver Martínez e Iván González (14) 

          Tercer puesto: Club Valenciano de Natación 

                                 Álvaro Moreno y Héctor Berbegal  

 

2010: SEDE: Polideportivo Alcàntera de Xúquer (Valencia) 

          Campeón: Club Valenciano de Natación A (Valencia) 

                           Jorge Frías y Alfredo Álvarez (25) 

          Subcampeón: Club Frontenis Molareño (Madrid) 

                               Iván Jiménez y Raúl Sánchez (14) 

          Tercer puesto: Incusa-Silla (Valencia) 

                                 Joan Domingo y Ángel Bravo  

 

2009: SEDE: Polideportivo Alcàntera de Xúquer (Valencia) 

          Campeón: Club Valenciano de Natación A (Valencia) 

                           Jorge Frías y Alfredo Álvarez (25) 

          Subcampeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                               Joan Domingo y Ángel Bravo (17) 

          Tercer puesto: Club Valenciano de Natación B 

                                 Iván Jiménez, Iván Martínez e Israel Valero 

 

 

2008: SEDE: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

          Campeón: Club Frontenis Incusa-Silla (Valencia) 

                             Joan Domingo – Israel Valero (25) 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia)  

                                Jorge Frías – Iván Martínez (23) 

 

 

2007: SEDE: Polideportivo de Rocafort (Valencia) 

        Campeón: Club Valenciano de Natación “B” (Valencia) 

                          Joan Domingo – Héctor Berbegal (25) 

          Subcampeón: Club Valenciano de Natación “A” (Valencia)  

                               Jorge Frías – Iván Martínez (17) 

 

2006: SEDE: Polideportivo de Nazaret (Valencia) 

          Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                           Jorge Frías – Iván Martínez (25) 

          Subcampeón: Club Frontenis Concepción (Madrid) 

                               Iván Jiménez – Oliver Martínez (21) 

                              Héctor Domingo – Héctor Berbegal (11) 
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Este palmarés de clubes y jugadores vencedores de las ediciones del Campeonato de España NO representa una información oficial. 
 

Palmarés de Campeonato de España de Paleta Goma 
2005: SEDE: Polideportivo de Nazaret (Valencia) 

         Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                          Jorge Frías – Iván Martínez 

           Subcampeón: Club Frontenis Paiporta (Valencia)  

                                Joan Domingo – Carlos Martins 

2004: SEDE: Polideportivo de Nazaret (Valencia) 

        Campeón: Club Valenciano de Natación “A” (Valencia) 

                          Jorge Frías – Iván Martínez (25) 

         Subcampeón: Club Valenciano de Natación “B” (Valencia) 

                              Héctor Domingo – Héctor Berbegal (11) 

2003: SEDE: Polideportivo de Nazaret (Valencia) 

         Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                          Jorge Frías – Iván Martínez 

         Subcampeón: Club Frontenis Paiporta (Valencia)  

                              Germán Martínez – Alfredo Domingo 

 

2002: SEDE: Polideportivo de Nazaret (Valencia) 

         Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                          Jorge Frías – Iván Martínez  

         Subcampeón: Club Frontenis Paiporta (Valencia) 

                             Germán Martínez – Alfredo Domingo 

 

2001: SEDE: Polideportivo de Nazaret (Valencia) 

         Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                          Francisco García – Jorge Frías (25) 

          Subcampeón: Club Frontenis Guadassuar (Valencia) 

                               Moisés Boils – Raúl de la Natividad 

 

2000: SEDE: Polideportivo de Nazaret (Valencia) 

         Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia)  

                          Francisco García – Jorge Frías (25) 

          Subcampeón: Club Frontenis Guadassuar (Valencia)  

                              Moisés Boils – Raúl Esteve 

 

1999: SEDE: Polideportivo de Nazaret (Valencia) 

         Campeón: Selección Cunidad Valenciana “A”  

                          Francisco García – Jorge Frías (25) 

         Subcampeón: Selección Cunidad Valenciana “B” 

                               Rafael Cogollos – Herminio Clemente (--) 

1998: 

        Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                        Francisco García – Herminio Clemente 

 

1997: SEDE: Valencia Frontenis Club (Valencia) 

         Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia)  

                          Francisco García – Herminio Clemente (25) 

 

1996: SEDE: Polideportivo de Alacuás (Valencia) 

         Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                          Francisco García – Herminio Clemente 

          Subcampeón: Club Pelota Larraina (Pamplona)  

                               Pello Erbiti – 

 

1995: SEDE: Club Frontenis Torre del Túria (Valencia) 

         Campeón: Club Tenis Pamplona (Pamplona) 

                          Patxi Viguria –  

         Subcampeón: Club Pelota Larraina (Pamplona)  

                              Pello Erbiti –  

 

1994: SEDE: Polideportivo de Albal (Valencia) 

         Campeón: Club Valenciano de Natación (Valencia)  

                         Javier Ribas – Herminio Clemente (25) 

          Subcampeón: Club Pelota Larraina (Pamplona)  

                               Pello Erbiti –  
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Palmarés Campeonato de España Paleta Goma Femenina  
2013: SEDE: Club Valenciano de Natación 

          Campeón: Real Club Náutico de Tenerife (Canarias) 

                          Miriam Aranaz - María Medina (15-12; 15-13) 

           Subcampeón: Club Valenciano de Natación (Valencia) 

                                Raquel Micó - Jennifer Sans  

           Tercer puesto: Oberena A (15-2, 15-4) 

           Cuarto puesto: Oberena B 
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Suscríbete en : todo.frontenis@gmail.com 

 Se ha celebrado un sensacional campeonato de España de paleta goma. Mi opinión y visión sobre esta mo-
dalidad queda reflejada en el artículo de páginas interiores.  Pero si bien en lo deportivo ha sido fenomenal, quiero 
destacar que en lo informativo y promocional ha sido un auténtico fracaso.   

 Que un campeonato de este nivel se dispute a gradas casi vacías es una lástima. No hay promoción. Cla-
ro que se informa del mismo, pero poco o nada. Así es imposible que nuestro deporte tenga alcance. 

 Entre las tareas de las federaciones, da pena tener que recordarlo,  está la de promover el frontón y sus 
competiciones. En este caso la responsabilidad la tiene – y si no la tiene debe asumirla – la federación organizadora.  
Es la Federación española la que debe ocuparse de que los campeonatos tengan el alcance informativo máximo. No 
el suficiente para la disputa. No. Tenemos que exigir el máximo.  Hoy en día hay medios para llegar a todos los ju-
gadores, equipos, federaciones y clubes. No es un problema económico. No es difícil ni caro. Pero hay que arre-
mangarse y ponerse a trabajar. Hay que empujar, animar, coordinar e incluso incentivar la promoción de nuestro 
deporte. Para eso está la federación, para eso tienen a su disposición un montón de medios sociales que pueden 
echar una mano para que la promoción llegue a buen puerto. No pueden renunciar a esta función. Llenar un 
frontón no es tan difícil.  Sólo hay que poner imaginación encima de la mesa. 

 

 

Javier Ribas Talens 

Autor del libro “Diez primeras lecciones de Frontenis” 

Campeón de España de Frontenis y Paleta Goma 

http://hablemosdefrontenis.blogspot.com 

 

 

Desde la contracancha 

Organización 

http://todofrontenis.blogspot.com/ 

Si quieres suscribirte para recibir la revista en tu correo, dímelo en-

viándome un correo a la siguiente dirección: 

revista.frontenis@gmail.com 

La revista frontenis tiene ya 3500 lectores directos (2500 suscriptores 

y 1000 lecturas web). Es un orgullo y una alegría para todos los que 

realizamos esta revista mensual.  

Muchas gracias 
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